

Table with subscription rates: Madrid, Provincias, Ultramar, etc.

REDACCION Y ADMINISTRACION
CUEVA, NUM. 5, ENTRE SUELO
Telefono 333
DON RAFAEL GINARD DE LA ROSA
Numero atrasado 25 centimos
No se devuelven originales

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

Las funciones parlamentarias

Ayer dieron comienzo los debates del Parlamento. En el Senado con peticiones preparatorias; en el Congreso con una interpeleción sobre la última crisis, que se encargó de plantear el Sr. Moret.

que se encargaba de iniciarlo el Sr. Moret. Y no es que el Sr. Moret hubiera dejado de estar enérgico. Precisamente ayer hizo un esfuerzo que hay que agradecerle.

El Parlamento

La llamada alta Cámara ha vuelto a abrir sus puertas. La función inaugural ha defraudado las esperanzas del buen público.

Montemar

Hecha la Revolución, Montemar partió al extranjero. Nunca tuvo el gusto ni el honor de estrechar su mano.

COMENTARIOS

Ay! La esperábamos. Esperábamos la decepción que nos produjo el debate político, desde que supimos

CONGRESO

La tarde ayer fué una revelación. Lo que algunos dudaban tuvo plena confirmación.

Senado

Después el Sr. González (D. Venancio, ¿eh?, no confundir) replica al ministro de Hacienda que le facilite el convenio celebrado con el Banco de París y otros documentos referentes a la operación de crédito de 75 millones de pesetas.

Montemar

En aquella época de agitación y de desgracia fué cuando yo tuve la honra y la dicha de tratarle. Jefe él, modesto soldado yo, he podido apreciar lo que era y lo que valía.

Montemar

En aquella época de agitación y de desgracia fué cuando yo tuve la honra y la dicha de tratarle. Jefe él, modesto soldado yo, he podido apreciar lo que era y lo que valía.

blicanas, procurando enderezar su acción contra la restauración borbónica.

El que tenía en sus manos todos los poderes del Sr. Zorrilla, jamás alardeó de ellos para imponerse.

Apeló siempre a la persuasión manteniendo la unidad del partido y procurando hacer compatibles las impacencias de los usos con los desfalcos de los otros.

Montemar era verdaderamente un caudillo contra el cual se estrellaron más de una vez las pasiones de los correccionistas. Pacientemente sufría el, firme uno de los rocas, los combates de amigos y de adversarios, y en una ocasión por servir a la causa republicana hubo de estar en pública discusión con sus mejores amigos y sus más íntimos partidarios.

En abril de 1885 se pensó y pasó una coalición electoral con todos los republicanos y unionistas para acudir a la lucha municipal en Madrid; yo fui uno de los más enérgicos enemigos de aquella coalición que consideraba perjudicial a los fines revolucionarios. Discuti acaloradamente con mi cariñoso e ilustre amigo Montemar, mantuve mi actitud en el Comité provincial de Madrid, presidido entonces por D. Eduardo Chao, y del que yo era indigno secretario. Figuerola, La Hoz, Llano Persi, Salmerón, Muro, Azcarate, Baselga, Cervera, Portuondo, toda la junta directiva, diputados y senadores asistieron a la reunión del Comité provincial para conseguir el éxito de la coalición electoral. Tres ó cuatro individuos se pusieron a mi lado, Zuazo, Ruiz Avila, Andrei, no recuerdo si alguno más, fuimos derrotados.

Sentía yo gran pesadumbre en mi alma, aun más que por lo acordado, por el disgusto tenido con mi querido amigo Montemar.

Acabó el acuerdo del partido, y el marqués me dijo al día siguiente:

—Hace usted mal en gastar sus fuerzas combatiendo una coalición que durará ocho días, no se ponga usted contra la opinión; opino, como usted, en que todo esto facilitará el acceso de Sagasta al poder; pero á nosotros y á nuestro querido jefe nos conviene demostrar que somos materia disponible para todo, y así tendremos derecho á exigir que diputados y concejales defendan los procedimientos de Zorrilla, y si no lo hacen, peor para ellos.

Efectivamente, aquella coalición duró ocho días; Montemar fué profeta.

Al año siguiente, Marzo del 86, se pactaba la coalición entre los partidos republicano-progresista y federal. Montemar fué uno de los firmantes de aquellas bases con Pi. Salmerón y Portuondo.

Los resultados de aquella coalición demostraron igualmente que Montemar no se equivocó al preverlos y vaticinarlos.

En suma, Montemar, que vino á ocupar el cargo de vicepresidente de la Junta del partido, reunido en la asamblea de febrero de 1883, no por propia voluntad, sino por deferir á los deseos del Sr. Salmerón; que que volvió á ser elegido en la de abril de 1885, á la cual no asistió, y que desde noviembre de 1886, en que se retiró Figuerola, estuvo al frente de la Junta hasta que falleció el 6 de diciembre de 1889, ha prestado tantos y tan grandes servicios á la revolución, que merecen el respeto y el cariño de todos á su sagrada memoria.

Como de él y de ellos he de ocuparme mucho en este sitio, cierro este capítulo recomendando á mis lectores y á todos los buenos republicanos que se inspiren en el ejemplo de Montemar, que por servir á su jefe y á su causa lo sacrificó todo, posición política, fortuna y hasta la vida.

Que en esa lucha constante y diaria de años y años se pierde todo, todo menos la fe, que es el escudo de los buenos, donde se es resan igualmente las asechanzas de los enemigos que las envidias de los émulos.

Al caer en la fosa el inanimado cuerpo de Montemar la tarde del 8 de diciembre de 1889, el sol desaparecía envuelto por las nieblas del Manzanares y los cañones hacían salvas en honor de la patrona de las Españas.

Era una casualidad; pero aquellas palenques de tierra que producían al caer sobre el féretro del gran patriota ese ruido extraño, terrible, que repercute más que en los oídos en el corazón de los que amamos *al que fué*, acompañadas del estampido del cañón, nos hicieron creer que eran los merecidos honores tributados al ciudadano ilustre y al patriota honrado.

JOSÉ MARÍA GÓMEZ.

Notas municipales

Lo que pasa

Una comisión de panaderos visitó ayer al alcalde para comunicarle que desde hoy expenderían el pan cinco céntimos más barato que días pasados.

Pero entendámonos; cinco céntimos más barato cada kilogramo de ochocientos gramos.

Y el alcalde se ha quedado tan conforme. No ha visto, ó no ha querido ver, que esa rebaja es ilusoria porque resulta el pan á 45 céntimos los ochocientos gramos mal pesados, que es el precio á que le expendían antes de que el marqués de Cubas les obligase á cumplir lo que sobre este asunto se dispone en las ordenanzas municipales.

Entonces aumentaron el peso é hicieron lo mismo con el precio, y hoy que reducen el precio bajan el peso.

Total, igual. Es decir, que el conde de Peñalver está dispuesto á transigir con estos industriales. La verdad es que hay pocos marqués de Cubas.

Los nuevos tenientes de alcalde

La combinación definitiva de señores tenientes alcaldes que ayer firmó el ministro de la Gobernación, es la siguiente:

Primero, Méndez Vigo; segundo, García-Núñez; tercero, Villanova; cuarto, marqués de Arenzana; quinto, Peláez Vera; sexto, D. Simón Sánchez; séptimo, Díaz Argüelles; octavo, Morello; noveno, Méndez Tejo; décimo, Caballero.

Como comentario á tan acertada elección, sólo apuntaremos que el concejal fusionista

Sr. Rubio va á pedir una licencia hasta julio que cesa en el cargo, con motivo del nombramiento de un teniente de alcalde.

Que el conservador Sr. Novella se apresuró á dimitir la tenencia de alcaldía que desempeñaba en el momento que supo que el Sr. Méndez Vigo era designado para la primera tenencia, y por último, oigamos á *La Justicia*:

«Ha caído como una bomba en la casa de la villa el nombramiento de teniente de alcalde en favor del Sr. Morello.

Tanto los liberales como los conservadores protestaban de él sin ninguna clase de reservas.

Todos le motejaban de excomulgado, censurando la elección, que calificaban de desafortunadísima.

No hay más que mirar su gestión, decían algunos, en la dirección de Higiene, desdichada hasta el punto de que el Erario municipal perdió en ella 50.000 pesetas, para saber cual será la que efectúe en su nuevo cargo.

Si esto, añaden otros, es lo que nos va á dar el nuevo alcalde, nos veremos precisados á hacerle la guerra; y si esto sucede, no creemos lleve la mejor parte el señor conde.

Remos oído á algunos señores tenientes de alcalde decir que si tal nombramiento se confirmase, harían renuncia de sus cargos.»

La Memoria y los concejales

Citados por el alcalde se reunieron ayer á las once de la mañana, en la Casa de la Villa, los señores Alderete, Arenzana, Ariño, Baquero, Caballero, Cabeza, Castañé, Chies, La Riva, Díaz Argüelles, Escobar, Fernández Soler, García-Núñez, Gayo, Llorca, Manzanera, Martínez Fernández, Méndez Vigo, Méndez Tejo, Méndez Vega, Mezquita, Morales, Morello, Noguera, Novella, Núñez Sainper, Pardo, Ramírez Bascan, Rincón, Rodríguez de Celis, Ruigomez, Ruiz Beneyán, Salvador, Sánchez y Villanova.

El objeto, según indicación que á los mismos hizo el señor conde de Peñalver, era el de que se pusieran de acuerdo acerca de la mejor forma de estudiar la Memoria del señor Dato, que á su disposición se encuentra en el Gobierno civil de la provincia.

Después de algunas observaciones hechas por concejales de distintos matices, acordaron, como medio más práctico y breve, el nombramiento de una comisión compuesta de los Sres. Ariño, Rincón y Noguera, á fin de que, después de formar un apuntamiento concreto de la Memoria, puntalicen las responsabilidades ó cargos que puedan afectar á la corporación y á las comisiones, dejando á salvo el derecho personal que á cada cual de los concejales correspondía tocante á su defensa en el caso de que se consideren siquiera sea aludidos en la referida Memoria.

La reunión terminó á las doce de la mañana, reuniéndose la comisión acto seguido y dando comienzo á sus trabajos.

Consumos

Ha sido nombrado visitador general de los consumos, con carácter de interino, don Nemesio Costa.

—El alcalde ha declarado cesantes á dos tenientes visitadores.

—No es cierto—era mucha enormidad—que el alcalde haya pensado en reponer á los Cívicos.

—Por fin ha sido nombrada la comisión que ha de estudiar la forma de sustituir el impuesto de consumos.

La forman los Sres. Chies, Méndez Vega, Méndez Tejo, Méndez Vigo, Arenzana, Soler y Villanova.

Trabajo

Un grupo de obreros, que no bajaría de ochenta, promovió un alboroto en el hospital de Vallehermoso reclamando trabajo.

Enterado el alcalde, conferenció con el ingeniero director de vias y obras, Sr. Echeagaray (D. Eduardo), quien dispuso que fueran dos empleados á repartir papeletas al referido hospital.

El mismo conde de Peñalver, acompañado del ingeniero director, presenció el reparto.

Era la segunda vez que se daba trabajo ayer, pues á las siete de la mañana ya habían hecho los mismos empleados otro reparto.

Algunos obreros que consiguieron papeleta por la mañana volvieron por la tarde, y como uno de los empleados se lo hiciera notar, contestó:

—Es cierto; pero para ganar seis reales durante seis días me mandaban á Jetafe, teniendo aquí la familia.

La observación no podía ser más justa.

Un banquete

Por excepción, y sin que el hecho tenga precedentes—aquí donde los hay para todo—fue obsequiado anoche el Sr. Dato, exsubsecretario de Gobernación, con un banquete en el Hotel Inglés, preparado por representantes de toda la prensa política de Madrid y provincias.

No era un agasajo al hombre político; era un tributo de cariñosa consideración el que se rendía anoche á quien, por la bondad de su carácter, se conquistó en el indicado puesto oficial todas las simpatías.

Así fraternizaron anoche redactores de periódicos de todas las opiniones políticas, desde el más enquetado conservador hasta el más decidido demócrata. Y nadie se acordó, felizmente, de hablar de política para nada, sino de expresar aquellas consideraciones que el agasajado merecía.

El banquete estuvo bien servido. Los comensales hicieron los honores, con especial complacencia, á los excelentes vinos que la casa Ortuño tuvo la amabilidad de enviarles con atento B. L. M., cuya dedicación fué muy aplaudida, á la comisión organizadora. Las imitaciones del Burdeos y el Borgoña, de los Sres. Ortuño, merecieron la aprobación y elogios unánimes de todos los comensales, entre los cuales había algunos catadores acreditados...

No hubo brindis, pues no han tenido la presunción de tal las frases que pronunció Alfredo García López, como representante del periódico decano, y á las cuales contestó el Sr. Dato agradeciendo en todo lo que valía la prueba de singular estimación que era objeto.

Julio Vargas, interpretando los deseos de todos y recogidos en pocas y discretas palabras, propuso que una comisión de los asistentes ofreciese á la señora de Dato el precioso ramo que adornaba la mesa.

Así se acordó.

Cuando la comida finalizaba, se presentó el compañero en memoria y en dimisión del Sr. Dato. El Sr. Santiago fué saludado con aplausos, bien merecidos, por las simpatías personales de que disfruta.

Y no habiendo más asunto de que tratar, se levantó el banquete. Eran las diez y media.

EN LAS SALESAS

EL CRIMEN DE LA CALLE DE LUISA FERNANDA

A las dos de la tarde dió comienzo, ante el tribunal del Jurado, en la sala tercera que, como en otra ocasión hemos dicho, ni es sala, ni gabinete, ni nada, sino un *chiscon*, impropio de la primera de las Audiencias de España.

Bien es verdad que para casos como el de ayer, es decir, cuando corresponde examinar procesos que llaman la atención y á los que siempre acude numeroso público, es costumbre habilitar la sala primera, que es la única que tiene condiciones aceptables, pero el presidente de la sección antes citada es poco amigo de *cambios y mudanzas*, lo que no censuramos—¡librenos Dios de hacerlo!—pero si nos atrevemos á rogar al Sr. Carrasco que ordene nos reserven, á los que allí llevamos no deber que cumplir, un banco en el que poder tomar nuestras notas.

Es un ruego... ¿eh? Después de la lectura del relato de los hechos y conclusiones de las acusaciones y defensas, se procedió al examen del procesado.

Llámanse Julián Gayo y Navarro; es de mediana estatura y viste decentemente.

A las preguntas del fiscal dijo que conocía, trataba y quería, como si su padre fuera, al interfecto, y que se prestó á dormir con él en la obra en construcción, ya para acompañarle, ya también porque el domicilio del procesado se halla á gran distancia de dicha obra, donde se veía precisado á permanecer de trabajo durante el día.

Que comía con el difunto en una taberna, viniendo á gastar para los dos catorce pesetas semanales, de las que cada uno de ellos pagaba la mitad, y que los gastos extraordinarios de uno y otro cobrábaseles el tabernero en cuenta separada.

Que el difunto era muy dado á convivir á sus amigos, haciendo, por tanto, excesos de gasto que difícilmente podía pagar, llegando á deber sumas para él de importancia, por lo cual el dueño de la taberna se vió obligado á decirle que no le seguiría fiando.

Esto, á juicio del procesado, determinó la decisión del interfecto consistente en no comer más en la taberna de referencia. Acuerdo que al hoy fallecido comunicó Julián el último sábado que comieron juntos, en cuya noche ocurrió el crimen.

Respecto de esto, dice no saber más sino que fué despertado por un guarilia municipal mientras dormía en su cuarto en la obra, y que al ser despertado notó la falta de las botas, camisa y chaleco que se desnudara al acostar; dos pesetas y una cajetilla de cuarenta céntimos.

Que entonces le comunicó el guardia la desgracia ocurrida á su anciano compañero en la obra, y que con el guardia fué á la casa de socorro, donde vió al interfecto, quien interrogado á presencia del médico de guardia y otros, dijo que no recibió sus heridas del procesado Julián.

Este trozo de su declaración precisó mucho y con energía el declarante.

Dijo que él no oyó ruido alguno la noche del crimen, porque tiene el sueño pesado con exceso.

La acusación privada: Entonces, ¿por qué se prestó usted á cuidar de la seguridad de su compañero?

Comparecen después los peritos que son el médico de la casa de socorro donde fué auxiliado Luis Calvo, y los que practicaron la autopsia del cadáver.

El primero declaró después de su informe médico que al preguntarle si le había herido Julián, respondió rotundamente que no.

Igual declaración prestaron los guardias civiles y el vigilante que presentaron al procesado ante Calvo para ver si le acusa como autor de sus heridas.

Examinados algunos testigos más, se suspendió la vista que continuará hoy á la misma hora.

LA CRISIS FRANCESA

No nos equivocamos al decir á raíz de los acontecimientos que produjeron la dimisión de Mr. Loubet, que la crisis amenazaba ser larga y difícil. Las causas que la produjeron no dejaban lugar á duda sobre este particular.

Los trabajos de Mr. Brisson para formar Gabinete han fracasado. El presidente de la comisión informadora ha explicado las causas de este fracaso en una carta que ha dirigido á los periódicos, y que dice así:

«Señor director:

En la sesión del lunes último, 374 diputados han votado el orden del día de los señores Maujar y Brisson. Había entre ellos 212 republicanos y 162 representantes de la derecha ó del boulangismo. Por otra parte, 100 republicanos se habían abstenido.

El martes, á las cuatro de la tarde, el señor presidente de la República me hacía el honor de confiarme la tarea de formar un Gabinete.

Mi concepción fué inmediatamente esta: No queriendo y no pudiendo gobernar sino con los republicanos, yo tenía necesidad de atraerme á los que se habían abstenido. El Ministerio debía formarse con el concurso de todos los republicanos.

Ninguna fracción del partido debía abrogarse el derecho de abordar sola al lado de la solución de las otras cuestiones pendientes, la obra especial que las circunstancias imponían.

Esta consideración implicaba la imposibilidad de sacar de una sola fracción, los elementos de la administración nueva.

En fin, me era preciso para el éxito, el mismo interés cordial en que me había inspirado en la comisión investigadora. Estos eran mis sentimientos.

Me presenté, pues, el miércoles por la mañana en casa del Sr. Casimiro Perier, que por su situación personal, tanto como por sus funciones de vicepresidente de la Cámara y de presidente de la comisión de presupuestos, me pareció ser, entre los republicanos que se abstuvieron el lunes, aquel cuyo concurso era más indispensable.

No he podido encontrar á Mr. Casimiro Perier hasta ayer jueves por la mañana, y le he ofrecido un puesto en el Gabinete. La entrevista ha sido muy cortés, más que cortés aún; pero he recibido una negativa.

De otro lado, Mr. Bourgeois me dió francamente su adhesión, pero rehusó el ministerio del Interior que yo quería ofrecerle.

Al volver á mi casa á las siete y media he encontrado la resolución de éstos dos señores, publicada en los diarios de la tarde. En estas condiciones, esta mañana, después de haber reflexionado bien, he renunciado á formar Gabinete.»

A estas razones alegadas por Mr. Brisson habré que agregar otras para explicar este fracaso y el que igualmente ha experimentado el mismo Mr. Perier, á quien, en vista de la renuncia de Mr. Brisson, confió el presidente de la República la misión de formar Gobierno.

Estas razones se relacionan con el conflicto que ha estallado entre la comisión de información parlamentaria y la administración de justicia por las atribuciones que dicha comisión se ha abrogado, y que consideran atentoria á los derechos y á las facultades de los tribunales.

De otra parte, la comisión entiende que las circunstancias son excepcionales y le imponen la obligación de llevar a cabo su cometido, utilizando todos los medios y llegando hasta el fin. Lejos de contentarse con limitar su misión á reunir datos y antecedentes á fin de poder en su caso autorizar el procesamiento de los diputados y senadores si resultasen en efecto complicados en los escándalos de la Sociedad del Canal de Panamá, aún le parecen pocas las atribuciones que se ha abrogado, y aspira á llevar las cosas al extremo de constituirse en una especie de comité de salvación pública.

La culpa de todo esto la tiene la corrupción de las costumbres, de que en otra ocasión hemos hablado. La sensualidad, el sibilismo, el excesivo lujo, el afán de riquezas y sobre todo de goces, han llegado á pervertir al pueblo francés, produciendo una verdadera enfermedad social.

Está probada la participación en el negocio de varios importantes hombres públicos, como lo está el hecho de haberse repartido crecidas cantidades entre los periódicos, y esto ha dado origen á suspicacias, temores, irritación y vergüenzas que influyen en el ánimo de todos, haciéndoles perder la serenidad hoy como nunca necesaria.

¿Cómo se resolverá la crisis? Imposible adivinarlo. La descomposición de la mayoría, la actitud de los radicales, las osadías de la oposición monárquica, el deseo de la revancha que alimentan los boulangistas, todo se junta para hacer más difícil la solución de la crisis.

Probablemente no habrá más remedio que disolver las Cámaras y hacer una consulta al país sobre el asunto que ha producido la crisis y amenaza convertirse en un peligro serio para la vida de las instituciones francesas.

Véase ahora los telegramas recibidos referentes á este asunto:

Continúa la crisis

Paris 5.—El ministro de Agricultura Sr. Develle confirió anoche con el Sr. Loubet, conviniéndose en que este último irá hoy al palacio del Eliseo para visitar al Sr. Carnot.

El Sr. Develle estuvo después largo tiempo conferenciando con el presidente de la República.

La crisis continúa en el mismo estado.

Paris 5.—He aquí cómo resume un periódico la situación política:

Fracasó Brisson porque le faltaba el concurso de los que no quieren prolongar el escándalo del Panamá, y fracasó Casimiro Perier porque representaba sólo la fracción de la Cámara opuesta á la ingerencia del Parlamento en dicho asunto.

Las Cámaras están divididas en dos bandos irreconciliables: los que quieren sinceramente descubrir las complicidades y purificar la representación nacional, y los que alegando respecto al principio de la separación de poderes, se oponen á la información parlamentaria.

Esto contribuye á hacer más tirantes las relaciones entre republicanos moderados y radicales, y de aquí que sea casi imposible formar un Gabinete de conciliación.

Además, cualquier Ministerio que se constituya se considera efímero, y por lo tanto, ningún hombre político importante se presta á entrar en él.

Respecto de la famosa cuestión de los cheques todo el mundo conviene en que bastantes de los hombres que figuran en ellos, no son más que testarudos detras de los cuales había personas políticas, y de aquí que la comisión trate de inquirir á dónde fué verdaderamente el dinero.

Ante esta sospecha, la Cámara está resuelta á desochar la proposición, pidiendo que se suspendan los trabajos de la comisión investigadora.

Tanto radicales como monárquicos están de acuerdo sobre el particular; y, por lo tanto, no es dudoso el resultado de la votación.

Paris 5 (2 t.).—(Urgente).—El Sr. Debelle, á quien el presidente de la República confió la misión de formar un Gabinete, está resuelto, según se asegura, á declinar dicho encargo.

Paris 5.—Habiéndose negado á formar Gabinete MM. Debelle y Loubet, crece que el presidente de la República habrá de dirigirse nuevamente á Mr. Brisson, ó encomendar dicha misión á Mr. Bibot.

LA CUESTIÓN DEL CANAL DE PANAMA

(POR TELÉGRAFO)

Alberto Grevy

Paris 5.—La comisión parlamentaria de información sobre el Canal ha oído á Mr. Alberto Grevy, quien declaró resueltamente haber cobrado del Banco de Francia un cheque de 20.000 francos, como individuo del sindicato de garantía y consejero jurídico del Banco Reinach.

Una proposición importante Paris 5.—La Cámara de diputados ha aproba-

do por 333 votos contra 182 la urgencia en favor de la proposición presentada por M. Pourquery, autorizada á la comisión informadora para unirse al juez de instrucción en el asunto del Panamá.

Mañana nombrará la Cámara la comisión encargada de emitir dictamen sobre esta proposición que será discutida en la sesión del jueves próximo.

Los radicales y los monárquicos han votado en pro de dicha urgencia.

FABRA.

Noticias extranjeras

(POR TELÉGRAFO)

Alianza hispano-germánica.—Curiosidades de «Le Matin»

La Agencia Fabra califica así el siguiente despacho que ha recibido esta mañana:

Paris 5.—El periódico *Le Matin* lanza esta mañana una serie de noticias de sensación, que se telegrafian sólo á título de curiosidad.

Supone que el embajador de Alemania en Madrid, Sr. Radowitz, tiene el encargo de su Gobierno de proponer á España lo siguiente:

«Primero. Un tratado de comercio.

Segundo. Un tratado de alianza ofensiva y defensiva con la promesa de ceder Marruecos á España.

Tercero. El ofrecimiento de Alemania de reorganizar el ejército español.

Cuarto. La entrega de Portugal en una alianza hispano-germánica.

Quinto. Que se conceda á una sociedad alemana la construcción de un ferrocarril extraterritorial en la Península.»

Intuit es añadir que estas noticias no han producido efecto ninguno, pues excepto la primera, no son verosímiles, dada la constante actitud de España de conservar la más estricta neutralidad.

Honores fúnebres

Paris 5.—Las honras fúnebres tributadas en Argel al cadáver del capitán Lavigier hasta su conducción á bordo del buque *Cosmos*, han sido verdaderamente solemnes, asistiendo á ellas una verdadera concurrencia y todas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares.

A bordo del *Cosmos* el féretro fué recibido tributándosele los honores correspondientes á la alta jerarquía del finado.

El *Cosmos* salió inmediatamente con dirección á Túnez.

Arreglos comerciales con España

Buda Pesth 5.—El ministro de Comercio ha sometido á la Cámara de diputados el proyecto de arreglo provisional de las relaciones comerciales con España.

La salud de León XIII

Roma 5.—El Papa sigue dando numerosas audiencias.

El estado de salud de Su Santidad es del todo satisfactorio, á pesar de los rumores pesimistas propagados por la prensa radical.

Marruecos

Londres 5.—Despachos de Fez, fecha 29 del pasado, que publica el periódico *The Times*, dicen que el Gobierno marroquí ha recibido importantes despachos de varias legaciones extranjeras relativas á la situación actual de los extranjeros en el imperio de Marruecos y con especialidad en Tánger.

Los anarquistas alemanes

Berlin 5.—La policía de esta capital verifica registros domiciliarios para el descubrimiento de proclamas anarquistas.

Se asegura que ha conseguido ya apoderarse de importantes documentos y que con este motivo han sido detenidas varias personas sospechosas.

La conferencia monetaria

Londres 5.—El periódico *The Times* considera el fracaso de la conferencia monetaria de Bruselas como un hecho inevitable.

Obreros en huelga

Budapesth 5.—Los obreros de las minas «Gustavo», pertenecientes á la Sociedad de Caminos de Hierro del Estado, se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario.

Se teme que se generalice dicha huelga.

La marina mercante francesa

Nantes 5.—En una reunión celebrada por los radicales socialistas é individuos de la concentración republicana, se ha acordado una orden del día pidiendo al Gobierno que en la nueva ley que prepara sobre la marina mercante favorezca más á los obreros franceses, suprimiendo al mismo tiempo la concesión de primas de navegación respecto de los buques construidos en el extranjero.

Esta orden del día será defendida en la Cámara por el diputado Sr. Liillie.

FABRA.

LOS ESTRENOS

Comedia

Mariana, drama en tres actos y un epílogo, de D. José Echegaray.

Terminó la función bastante tarde y nos falta tiempo y espacio para emitir un juicio sereno de la nueva producción del Sr. Echegaray, tarea tanto más difícil, si el análisis ha de ser frío y el juicio imparcial, cuanto que aún resuenan en nuestros oídos las nutridas salvas de aplausos con que era llamado repetidas veces á la escena el insigne poeta, y aún flotan ante la vista las figuras de los personajes hablando una lengua superior, elocuente y matizada de bellezas, brillante ropaje con el que el Sr. Echegaray disimula á veces las faltes de su producción.

¿Tiene muchos ó pocas ó ninguna el drama *Mariana*? Influenciados por el portentoso talento del autor y por el éxito, verdaderamente asombroso y entusiasta, que ha obtenido su obra, no podemos señalarle tachas, ni debemos quizá buscarlas, contentándonos con la totalidad del efecto escénico, que ha sido excelente y hermoso.

Ya conocen nuestros lectores gran parte del argumento de la obra, que publicamos hace pocos días. Esta circunstancia nos evita el repetir aquí, pero sí hemos de complementario en todo aquello que entonces era todavía un secreto.

En efecto, hay algo inesperado en el desenlace.

Casada ya, por desecho, Mariana con el general, llegan los desposados á una quinta donde deben pasar la noche de bodas. Un pequeño y juvenil sainete de crisis los precede, con mucho regocijo del público, al comienzo del drama final, á la manera de aquel eterno y cien veces citado monumento de arte dramático, en el que las risas y las bromas de los músicos estallan en la escena, en tanto clavan el féretro de Julieta. Es esa escena muy bella en el género cómico.

Mariana tiene jaqueca, ó mejor dicho, la jaqueca para alejar á su esposo, á quien no ama. Pidele un plazo de algunas horas. Quiere estar sola. Se alaga de dolor y de ira entre

aparcar: es la tentación poderosa, los cales voraces, que aprovechan la ocasión, que empiezan por injuriar y amenazar y acaban por asaltar.

El padre de su niño había también hecho huir a su madre, abandonada después cruelmente a la miseria y a la muerte, rechazada al hijo en odio al padre.

En vano cuenta a Daniel el origen de su aparente pérdida; esto enciende más en él la pasión favorecida indisciplinadamente por Mariana.

La protagonista entonces, en un momento de desesperación, llama al general, le confiesa su amor, su propósito de huir, si no la mata, sirviendo de escudo a Daniel, que muerta al golpe del escudo espeso.

Es el primer acto del drama todo hermosísimo por el estilo, todo falso por los caracteres. Porque antes de que la causa de la conducta extraña de Mariana se explique por la suerte de su madre, traicionada por su padre y por su amante, su propia suerte de viuda y virgen, no hay razón alguna que justifique sus coqueterías maduras de mujer entrada en años y maliciosa.

Después, en el segundo acto, explicas todo; pero en aquel primero del drama, el público creese en presencia de un caso de neuritis femenina chocante e inusual.

Resulta también Daniel en demasía exaltado para un amante de estos tiempos, todo conformidad y diplomacia; ni en verdad hay motivo para desesperarse tanto, porque Mariana vaya a un baile del Teatro Real del brazo de un general ya machucho que la pretende y en compañía de otras señoras y caballeros, cuando no hay año que no veamos a los antepaleos galanes y damas casadas tragando emparedados y bebendo Champagne, bajo la sonrisa paternal y satisfecha de los maridos, en tanto allí abajo resenan las sensuales notas de los walses de Metra.

Tampoco gustó mucho el arquedólogo, que hubiese alegrado al auditorio en el primer acto como después lo alegró en los demás actos, si fuese más lacónico y entrase en menos detalles de indumentaria. Aligorado este papel, que luego resulta muy simpático, ganaría mucho el primer acto, que fué oído, por todo lo que precede, con bastante frialdad.

En el segundo acto, el drama se levanta a grande altura, de la que no baja hasta el final. Explicanse y se justifican las excentricidades de Mariana. En una magnífica escena entre ésta y su anciano protector, en la que María Guerrero hace prodigios, subyugase la delicadeza de la frase y el vigor del talento dramático del señor Echevaray.

En el tercer acto crece el interés y el aplauso del público; ya no hay allí nada que sobre, ni nada que falte. Fluye espontáneo el diálogo, y pisan en firme los caracteres.

El epílogo es indudablemente una obra maestra más de quien tantas otras ha escrito. Quizá por su excesiva extensión la escena penúltima, entre Mariana y Daniel, mantenga demasiado tiempo en tensión el espíritu del auditorio; pero, así y todo, hay allí tanta pasión, tantos y tan variados afectos, y tan buena y sólida prosa, que se justifica el entusiasmo con que el público llamó al autor a la escena y con repetidas veces, en medio de frenéticos aplausos.

Mucho y bueno hay que decir de la excelente troupe que dirige el Sr. Mario.

La heroína de anoche fué María Guerrero. En su papel de Mariana se reveló grande artista. Matizó su papel con tonos familiares, tiernos, rientes, graves, desesperados, terribles en un crescendo de inspiración sostenido vigorosamente, graduado con suma finura y flexibilidad de talento, de que no hay ejemplo en la escena militeante.

El Sr. Thuillier (Daniel) es un artista que adelantó prodigiosamente de día en día. Su labor esmerada y de mucho estudio tuvo arranques verdaderamente inspirados en el final del acto tercero y en el epílogo, dicho con grande discreción.

De Mario no hay para qué decir que estuvo en todo el drama en constante posesión de sus extraordinarias facultades de actor aplomado e irrepachable.

El Sr. Balaguer, en su papel de arquedólogo, demostró sus singulares dotes de actor cómico lleno de gracia, de movilidad y de expresión.

Sólo aplausos podemos tributar a la señora Alverá y a la señorita Martínez, siempre en carácter.

El Sr. Cepillo (el general), encargado de un papel poco brillante, puso con verdadero amor a su servicio su aplaudido talento escénico.

Muy bien los Sres. García Ortega y Urquijo. Es suma, que la compañía de Mario, bajo su batuta de maestro, ha ejecutado una maravillosa obra de arte, por la que le felicitamos.

Obra merecen el primero de nuestros autores dramáticos y Mariana ese esfuerzo, que el público recompensará espléndidamente, porque a la nueva obra de Echevaray acudirán todo Madrid.

“El Correo Comercial,” Hemos tenido el gusto de recibir la visita de un nuevo colega, El Correo Comercial, excelente revista hispano americana que publica en esta capital el Sr. D. José March, quien animado de las mejores propósitos en beneficio de nuestra patria, no ha vacilado en acometer empresa tan meritoria como es la de abrir para España, con

las mayores ventajas posibles, todos los mercados de las Repúblicas que forman el Centro América y en los que está seguramente la base de nuestro engrandecimiento, por lo que respecta a la industria y comercio nacionales.

Durante muchos años dedicóse el Sr. March en aquellos países a fomentar y ensanchar nuestras relaciones comerciales, elevando tan alto el concepto de nuestra producción, como lo demuestran los grandes éxitos que obtuvo para España con la formación de grandes empresas navieras y de importación, de las que fueron consecuencia el escaso comercio que hoy tiene con aquellas Repúblicas, y al Sr. March grande y justo renombre por su actividad y patriotismo.

Con esta nueva publicación, que por el mérito de su texto y por el lujo y esmero de sus grabados compite ventajosamente con todas las de su índole así nacionales como extranjeras, no dudamos que el Sr. March conseguirá su laudable propósito.

Los tratados de comercio, la exportación de nuestros productos con ventajas sobre los extranjeros, el fomento, en fin, de nuestra producción nacional, etc., etc., son las ideas que principalmente se propone defender enérgicamente nuestro nuevo colega El Correo Comercial.

Felicitamos al Sr. March, y sinceramente le deseamos y auguramos éxito tan completo como merece su iniciativa y patriotismo.

OTRO ATENTADO

El sábado partió de Gibraltar, con rumbo a Almería, el pailebot español Francisco de Paula, con cargamento de azúcar y petróleo.

Al llegar a la altura del cabo de Tres Forcas y a causa de la impetuosidad del viento Poniente, vióse obligado a pasar entre dicho cabo y Farayones, aproximándose a la costa a veces a una distancia de 500 metros.

Una de las veces que más cerca estaba de ella el agresor que acechaba y seguía todos los movimientos del barco, disparó un tiro, hiriendo a un marinero en el momento de estar ocupado en arriar las velas de proa. La bala le atravesó el vientro, declarándose la peritonitis acto seguido y agravándose su estado en términos, que al llegar a Melilla una hora después y conducido al hospital, los médicos declararon que su estado era gravísimo.

El herido es natural de Nerja; llámase Joaquín Bravo, cuenta cuarenta años de edad, es de estado casado y tiene cuatro hijos.

El gobernador de Melilla ha ordenado que se abra el oportuno sumario en averiguación de los hechos.

Los anarquistas de Jerez

Todavía se desconoce oficialmente el fallo del Consejo de guerra, pero en Jerez se da como un hecho que la sentencia del tribunal militar ha sido la siguiente:

Se abuelve por falta de prueba a veintinueve procesados; condenados a cadena perpetua, nueve; a veinte años de reclusión, cuatro; a quince años, cuatro; y a doce años, uno.

El rumor público afirma que Salvrochea ha sido condenado por unanimidad a doce años como inductor.

El marqués de Cubas

(POR TELEGRAMA) San Sebastián 5 (3 L).—El marqués de Cubas, contrariado por las manifestaciones de que fue objeto anoche en el teatro Principal, se retiró antes de terminar el último acto, seguido por la multitud que deba entusiasmas vivas.

La casa ha estado muy visitada. La banca popular fué a darle una serenata, pero el marqués envió por un criado 100 pesetas, rogándole no tocasen.

Los músicos rechazaron el dinero, manifestando que la serenata iba dirigida sólo al hombre honrado, al alcalde elegido del pueblo.

NOTICIAS

El día 1 del corriente se verificó en el Casino republicano progresista la elección de los cargos vacantes en la Junta directiva de aquella sociedad, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente honorario, D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Efectivo, D. José Zuazo. Vicepresidentes: primero, D. José María Esquerdo; segundo, D. Fernando Romero Gilman; tercero, D. Ignacio Hidalgo Saavedra; cuarto, don Enrique Calvet y Lara.

Tesoroero, D. Paulino de la Gándara. Contador, D. José Frax. Vocales: D. Antonio Ruiz Beneyán, D. José Mestanza, D. Mamés Peláez Vallecillo, D. Juan Sáez, D. Emilio Muñoz, D. Román García Pedrero, D. Pedro Bernardo Orcañita, D. Manuel Parra, D. Victoriano Garrido, D. Elisardo Oria, D. Alejandro Cuervo, D. Esteban Arreda.

Secretarios: primero, D. Antonio Rey y García; segundo, D. Antonio García y Alejandro; tercero, D. Antonio Lage; cuarto, D. José Celada y Arroyo.

En la sesión celebrada el domingo 4 del actual en el Circulo de Unión Republicana del distrito de Buenavista para la renovación de su junta di-

rectiva, han resultado elegidos los ciudadanos siguientes:

Presidente, D. Enrique Ramos Padilla. Vice presidentes: 1.º, D. Tomás Izardá; 2.º, don Vicente del Coso. Secretarios: 1.º, D. Eduardo Ruiz Morales; 2.º, D. Florencio Cortijo; 3.º, D. Gerardo Gil; 4.º, don Tomás Izardá Ortiz.

Tesoroero, D. José Cao. Contador, D. Quiterio Gil. Vocales: D. Juan Sáez, D. Juan Martín, don Alejo Estrada, D. Francisco García y D. Antonio Lozano.

La Sociedad Antiesclavista Española, con objeto de conmemorar el centenario del descubrimiento de América, ha abierto un concurso para premiar el mejor trabajo que se presente sobre el tema: «Participación que a España y a los pueblos ibero-americanos corresponde en la obra de la supresión de la esclavitud en el África.» El premio ofrecido por la Sociedad es el de 2.500 pesetas y 250 ejemplares de la Memoria premiada. Las condiciones de este concurso pueden verse en el último número de la Revista Antiesclavista Española, de venta en la librería de Gutenberg, Príncipe, 14, y en las principales librerías. Una de las condiciones para optar al premio es pertenecer a la Sociedad Antiesclavista en concepto de socio con seis meses de antelación al término señalado para la presentación de los trabajos.

parece que va a introducirse alguna modificación en los uniformes de los agentes de seguridad de los municipales para evitar la confusión a que suele dar origen la identidad de los mismos.

Adhesiones al Congreso Pedagógico

Magisterio de Almería.—D. Félix Arano felicita al presidente del Congreso por el éxito de éste, aplaudiendo sus generosas y constantes campañas en pro de la educación popular y le envía, a te envía, a título de maestro, su fervorosa adhesión.

Magisterio de Cáceres.—D. Ricardo Plasencia, maestro titular de Ceclavín, se adhirió a los acuerdos tomados en el Congreso.

Magisterio de Navarra.—Don Juan Andrés Aguirre, maestro titular de Urdinain, felicita al señor presidente por la importancia, brillo y éxito obtenido por la tenida del Congreso, a pesar de las intrigas reaccionarias; se adhirió a los acuerdos del mismo y declara su gratitud a los inmensos trabajos, esfuerzos y sacrificios del presidente por el profesorado de primera enseñanza.

Pedagogos de Alicante.—Los señores doctor Ansd, doctor García Soler, Vila, Uarreras, Peñaiva, Carratalá, Baz, Botella, Morcillo, Alberto, Almiñana, Escobedo y otros sesenta, felicitan al presidente por el hermoso resultado obtenido por el Congreso Pedagógico que constituye un título de gloria para sus iniciadores.

Las señoras que varias señoras de la aristocracia se dignaron regalar para la corrida histórica que se celebró en los días 11 y 12 del pasado mes a beneficio del Dispensario Nacional de Alfonso XIII, se subastarán el martes 8 del actual, a las doce de la mañana, en la casa del presidente del Directorio, organizador de los festejos, Salud, 13, bajo, donde también se hallan expuestas al público las cuentas y comprobantes de dicha corrida y de la velada del Real y festiva de la Plaza de Toros, celebrados igualmente a beneficio del citado Dispensario.

Para saldar el déficit que de las cuentas resulta, se organizará un concierto ó alguna otra fiesta, que oportunamente se anunciará al público.

Habana 5.—El domingo último ha llegado a este puerto el vapor correo Alfonso XIII, de la Compañía Trasatlántica.

Las Palmas (Gran Canaria) 4.—Ayer ha salido de este puerto para el de Puerto Rico el vapor correo Alfonso XII, de la Compañía Trasatlántica.

Adén 5.—Ayer domingo ha salido de este puerto para el de Suez el vapor correo Isla de Mindanao, de la Compañía Trasatlántica.

El día 7, probablemente, se inaugurará la estatua del general Cassola.

Presidirá el acto el general Borrero.

El día 7, a las ocho y media de la noche y organizado por los republicanos federales porteñices al barrio de Pozos, se verificará una meeting de propaganda, en el que tomarán parte varios oradores de la Juventud Republicana de Madrid.

La junta directiva de dicho populoso barrio invita a todos sus correligionarios, rogándoles la asistencia al local donde se verificará, salón-billiar del Café de la Gloria de Quavedo, número 2.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, tel. 680), Bilbao, Santander, Gijón.

Armonía conservadora. Han sido declarados cesantes un inspector de vigilancia y cuatro secretarios de delegación de distrito.

Los agraciados son todos recomendados ó protegidos del exgobernador marqués de Bogaraya, contra el que se ha emprendido, según parece, una ruda campaña.

El distinguido literato portugués Sr. Oliveira (D. Adrán), que reside habitualmente en París, ha llegado a esta capital con un riquísimo ejemplar, obra maestra de arte, del libro que ha escrito como homenaje a Colón en el cuarto centenario del descubrimiento de América.

Hemos tenido ocasión de ver dicho ejemplar que es una joya por las maravillas artísticas que encierra.

Está encuadrado en piel de Rusia y en la cubierta ostenta, grabadas en oro las armas de España.

Las hojas son de papel vitela y están primorosamente ilustradas con variadas orlas hechas a pluma.

El libro está manuscrito y la letra es una obra admirable de caligrafía, y tanto la dedicatoria, como la acuarela que forma la principal viñeta del libro, son un verdadero primer de dibujo y de colorido.

El estuche que encierra la joya corresponde a la valía de ésta.

Nosotros no hemos leído la obra, pero si como suponemos dado el nombre de que goza el escritor portugués en la república de las letras, el fondo merece la forma artística del referido ejemplar, entonces podrá decirse con más justicia y exactitud que nunca, que es un libro «muy bien escrito».

El cabo de la guardia civil del puesto de Arzúa y algunos individuos a sus órdenes han logrado capturar, después de una constante persecución, al famoso bandido, terror de aquella comarca, Juan Taboada Nieto, poniéndolo a disposición del juez de instrucción del partido.

En Oviedo, un desdichado que no tenía con qué enterrar el cadáver de un hijo suyo, fallecido el martes, depositó el cadáver en una caja de madera, conduciendo el mismo el cajón al cementerio.

Un grupo de mozaibetes que conocía el triste suceso, pedraron al infeliz padre, hirándole en la cabeza.

El alcalde dispuso la traslación del cuerpo al cementerio y socorrió al desgraciado padre. Los agresores han sido detenidos.

Tomamos de La Democracia, periódico de El Ferrol:

«Muy pronto saldrá para la costa occidental de Africa el teniente de infantería de marina don Juan González y López, con objeto de entablar y llevar a cabo las negociaciones necesarias para verificar el rescate de los tripulantes del paile bot loca.»

Al efecto estará en Canarias un pailebot, en cuyo buque recorrerá la parte de costa comprendida entre cabo Bojador y cabo Blanco.»

POLITICA DEL DIA

Anoche fué muy comentado entre los políticos que presuman de estadistas el discurso del Sr. Canovas, pronunciado por la tarde en el Congreso.

No se negaba que había estado hábil en la dialéctica, sometiendo a dura prueba la disciplina del Sr. Villaverde, pero en cambio era muy censurado su modo de interpretar la ley municipal.

Lo mejor que se decía era que se había anticipado con sus apreciaciones a las deliberaciones del Consejo de Estado, y que esto, declarado así, a la faz de la nación, era una osadía inconcebible y sólo explicable por un estado no muy normal de sus facultades mentales.

Ayer tarde se reunió en el Senado la comisión de actas, después de terminada la sesión.

Examináronse algunas, sin que recayera acuerdo definitivo.

Dijose ayer, y se acompañó la noticia con acerbas censuras, que algunos diputados pensaban interrumpir el debate pendiente en el Congreso, aprovechando cualquier coyuntura favorable que presentara el reglamento.

Al efecto de distraer seriamente la atención de la Cámara, parece ser que tienen dispuesta el acta de Gracia.

En sesión celebrada ayer tarde acordó la minoría liberal del Senado no tratar en el mismo asunto alguno de interés general, sin haberlo sometido previamente al criterio de la junta de exministros del partido.

Se dijo anoche que el Sr. Danvila, pensando haber salvado ya lo más crítico de la situación, confesionaría en breve una extensa combinación de gobernadores.

Anunciábase ya por esto una larga serie de disgustos, y hasta se dijo que el Sr. Danvila había recibido prevenciones imperativas del ministerio de Ultramar, donde se creía que el nuevo ministro proyectaba hacer una razzia de roboristas, con el deseo pueril de tener encendidas dos velas: una a Romero y otra a Silvela.

Se anuncian no pocas emociones para la sesión de esta tarde en el Congreso.

Habrán los jefes, y es posible que se entiendan tranquilamente, sin que llegue la sangre al rio.

Aun cuando no es preciso, porque llegar, llegará la falta de comprensión al quinto cielo.

Espectaculos

Madrid.—El jueves próximo se verificará la inauguración de este coliseo con los dramas Diego Corrientes y Las dos madres.

En ambas funciones tomarán parte la distinguida primera actriz doña Elvira Gonzales y el primer actor Sr. Sánchez Palma.

Plaza de Toros.—La novillada que para el próximo jueves nos ofrece la empresa promete ser superior, pues además de torrear el novillero Antonio Fuentes, que tan grande entusiasmo despertó entre los aficionados de toros, tomará parte el aplaudido diestro Emilio Torres (Bombita), que, según nos aseguran, es uno de los jóveas de quien la acción puede esperar algo.

Uuido esto á que matarán cuatro hermosos toros berrondos de D. Vicente Martínez, no dudamos que la novillada será de excelentes resultados.

Funciones para hoy

OPERA.—A las 9.—Crispino é la Comare (acoso primero).—Paghacci. ESPAÑOL.—A las 8 y 1/2.—La muerte civil.—La mujer del sereño.

COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—Mariana. ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant.

OPERA.—A las 8 y 1/2.—La marmosita.—La calandria.—La czarina.—El mesón del sevillano.

LARA.—A las 8 y 1/2.—Las tres rosas.—Audición de fonógrafo.—Caza de novios.—El oso muco.—Audición de fonógrafo.—(Segundo acto del Oso muerto.)

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Gussin.—Pobres forasteros.—La cencerrata.—Gussin.

ROMISH.—A las 8 3/4.—La guerra Santa. POMEIA.—A las 8 y 1/2.—La sala de Aniceta.

Las campanadas.—De Madrid á Paris.—La leyenda del monoje.—(Baile al final de cada acto.)

MARTIN.—A las 8 y 1/2.—(Día de moda).—Una vieja chocha.—Libre y sin costas.—Calvo y compañía.—(Segundo acto.)—(Baile al final de cada acto.)

JAI ALAI.—A las 2 y 3/4.—Gran partido de pelota á cesta entre cuatro célebres jugadores. SALON EXPRESS.—(Carrera de San Jerónimo, 7 y 9).—Viajes á 26 céntimos por la mayor parte de los países del mundo.

Abierto desde las once de la mañana.

Bolsa del día 5

FONDOS PUBLICOS

Duda perpetua al 4 0/0 interior. 68 55 68 65 Idem id. pequeños. 68 85 69 60 Idem id. sin corriente. 68 55 68 70 Idem id. fin próximo. 69 00 69 00

Nuevas series G. y H. 69 00 69 15 Deu la perp. 4 0/0 exterior (1891). 73 50 73 60 Idem id. pequeños (1891). 73 90 74 10 N. vas series G. y H. (1891). 74 25 74 00

Duda amortizable al 4 0/0. 77 50 77 70 Idem id. pequeños. 78 80 77 70 Billeteras de Cuba (1886). 106 75 106 80 Idem 1890 números 1 al 340.000. 97 80 97 75 Idem del Banco Hipotecario. 99 00 99 00 Cédulas hipotecarias al 5 0/0. 99 00 99 00 Idem al 4 0/0. 99 00 99 00 Acciones del Banco de España. 133 00 133 00

COMPANIAS Cambios Londres á 90 dias fecha. 60 00 60 00 Paris 8 dias vista. 60 00 15 95 Berlin 8 dias vista. 60 00 60 00 Cheques, Paris, 16-00. Idem, Londres, 29 05.

Bolsas extranjeras

Paris 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 63 1/4.

Londres 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 63 1/8.

Buenos Aires 5.—Precio del oro en el día de ayer 279.

Paris 5.—Bolsa Fondos franceses: 3 por 100. 99 45. 4 1/2 por 100. 105 20. Consolidados ingleses 97 5/16.

Fondos españoles 4 por 100 exterior español 63 1/8.

Obligaciones de Cuba 461 50. Última hora exterior español 63 3/32.

Londres 5.—Clausura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63 7/8.

Temperatura de ayer

He aquí las observaciones del Sr. Grasselli: A las 7 de la mañana 4 grados, a las doce de la tarde 12, y a las cinco de la tarde 10. El barómetro indica buen tiempo.

junto a una hoguera; otras, furiosos en su inmovilidad, entonaban alguna canción monotonamente acurrados en la puerta de sus ajupas, especie de chozas cubiertas de hojas de plátano y de palmera, cuya forma cónica es algo semejante á la de nuestras tiendas cañoneras. Sus mujeres, negras ó de color de cobre, ayudadas de los muchachos, preparaban el alimento de los guerreros; veíales yo remover con grandes tenazas en el fuego la batata, la banana, el maíz, los guisantes, el coco, las patatas y otros muchos frutos indígenas que hervían entre pedazos de puerco, de tertuga y de perro en grandes calderas, robadas en las habitaciones de los colonos. A lo lejos, en los límites del campamento, los griotes y griotas daban rápidas vueltas alrededor del fuego, y el viento me traía en sus alas pedazos de sus bárbaros cantares mezclados al son de los panderos y de las guitarras. Algunos centinelas apostados en la cima de las cercanas rocas, vigilaban los alrededores del cuartel general de Biasou, cuya única triacchera en caso de ataque era un cordón circular de carretones cargados de botín y de municiones.

Estos negros centinelas en pie sobre las agudas puntas de las pirámides de granito de que están herizadas las colinas, giraban con frecuencia sobre sí mismos como las veletas

en las torres góticas y se enviaban unos á otros con toda la fuerza de sus pulmones, el grito que mantenía la seguridad del campamento: —¡Nada!... ¡Nada!... De cuando en cuando se formaban alrededor de mí grupos de negros curiosos: todos me miraban con aire amenazador.

redondo con escarapela encarnada y dos charreteras, una de las cuales era de oro con las dos estrellas de plata de los mariscales de campo, y la otra de lana amarilla: sobre esta lucian dos estrellas de cobre que parecían haber sido antes acicate de espuela, y que sin duda estaban clavadas en ella para hacerla digna de figurar al lado de su brillante compañera.

Estas dos charreteras, no estando sujetas sobre los hombros con presillas transversales, pendían de ambos lados del pecho del jefe. Un sable y dos pistolas ricamente embutidas de oro y plata yacían sobre el tapiz de plumas junto á él.

Después de su asiento estaba en pie silencio; los é inmóviles dos muchachos en traje de esclavos, cada uno de los cuales tenían en la mano un ancho abanico de plumas de garza real. Estos dos esclavos eran blancos. Dos almohadones de terciopelo carmesí que parecían haber pertenecido á algún oratorio del presbiterio, servían de asientos á derecha é izquierda del trono de caoba. Uno de ellos, el de la derecha, estaba ocupado por el obí que me había libertado del furor de las griotas; estaba sentado, con las piernas cruzadas, y tenía su vara derecha, inmóvil como un idolo de porcelana en una pagoda china. Por entre los agujeros de su velo veía

la cólera del negro, pero no les hicieron tanta impresión sus amenazas como la presencia de un personaje bastante raro que acompañaba al negro. Era un hombreillo muy gordo y muy chico, una especie de enano cuyo rostro cubría un velo blanco con tres agujeros para los ojos, á guisa de penitente. Este velo, que le caía sobre el cuello y las espaldas, dejaba á descubierto su veludado pecho, cuyo color me pareció ser el de los grifos, y sobre el cual brillaba pendiente de una cadena de oro, el sol de un viril de plata truncado. Veíase el mango en cruz de un grosero puñal pasar por encima de su faja escarlata que sostenía un jubón listado de verde, negro y amarillo, cuyos rapacejos descendían hasta sus pies anchos y disformes.

PASTA PECTORAL DEL DOCTOR F. BORRELL

Ortiz hermanos, Puerta del Sol, 5 y principales droguerías.

Trenta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición es exacta por completo del opio y sus preparatorios no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho como catarras, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos por rebeldía y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjanse la firma y rubrica del doctor Borrell. Precio 1'25 ptas. la caja en toda España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de

Sobrinos de Guinea
Carretas 27 y 29, teléfono 142

Todos los días nuevo postre. GUINEA
A 3 pesetas medio kilo

Se vende hotel y fonda, 67 y 69, Bravo Murillo, Trivino; 8 hijos, dentistas, Alcalá, 19, daren razón.

LIQUIDACION DE CAMAS
Por cesacion de comercio
Precios baratísimos
9. Plaza del Angel, 9

Code gabinete amueblado.
Montera, 23, tienda sedas.
Amueblado mobiliario casa hay
Albano, Pat. 5, 1.º

Amueblado de cerillas. Hojas
de colores y de todas clases,
papeles de fumar, objetos de
escritorio, libros rayados, etc.
etc., 15, Concepción Jerónima,
13.

Camisería inglesa
CALLE DEL ARENAL, NUMERO 4

MANANA primer día de LIQUIDACION que por cesacion de comercio hace el dueño de esta casa.
GRAN REBAJA DE PRECIOS en corbatas, guantes y otros artículos de lujo y novedad, que como sabe muy bien el público de Madrid se encuentran en otras tiendas.

Camisetas de primer orden
A 8 pesetas.—Precio anterior 12-30

LENGUAS Academia de Filosofía y Letras y
Preparatorio de Derecho. Además
del griego, árabe, etc. se enseñan desde hoy en esta casa
Español, francés, alemán, inglés y italiano a cargo de los
sabios profesores Giron y Lupresty. Salad, 21, 21, 2.

A LOS AFICIONADOS AL BUEN TÉ
Bajo la sencilla denominación de Té especial,
la Compañía Colonial ha puesto a la venta en
sus dos establecimientos sitios calle Mayor, 18 y 20
y Montera, 8 un Té negro superior, de finísimo
aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes
cajitas chinas de metal, al módico precio
de una peseta cafita de 40 gramos (15 tazas).

La Compañía Colonial expende además diferentes
clases de té negro, verde y mezcla desde 4 pesetas
los 400 gramos, al peso y en cajitas de cartón.
De venta en los establecimientos de la Compañía
Colonial, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8.

YODYUGLANDINA REGIA
(Panangüer)

Infalible en las enfermedades exantemáticas y corrientes.
Remedio único del escrofulismo en todas sus formas y manifestaciones, linfatismo, raquitismo, enanjanamiento, herpetismo, sifilides, miseria fisiológica, afecciones de la piel, corvoisivas, erupciones, parulis, úlcera, infartos, afecciones de la boca y dentadura, afecciones fistulosas y flegmones de la nariz, resaca, estrabismo y estrabismo. Evita la fiebre a los predispuestos, cura en sus comienzos, sirve en su desarrollo.

Medicamento de aplicación interna y externa; cura cuanto depende de los vicios humorales de la sangre, del estado de los huesos, como antiséptico, alterante, fortificante, resolvente, cicatrizante, reconstituyente, desinfectante, destructor de todo lo anómalo y edificante y reparadora de los deterioros del organismo por diversas enfermedades. Abre el apetito, da fuerza digestiva, y el alimento nutre, se respira, da vigor al organismo, extingue la ponzoña del líquido vital y los microorganismos que sostienen oncos medulares crónicos, reñe dos.

La regía 5 pesetas y cor correo, 6 y la Ferruginosa, para todos los casos en que sea necesario el hierro, a pesetas, y por correo 7 pesetas. Único punto de venta en España, Madrid, Sacramento, 2, botica de P. Fernández Izquierdo. Infalibilidad evidente en niños y adultos. Gran suceso de la terapéutica debida al sabio potencilio Panangüer.

GRAN FABRICA DE DULCES
MATIAS LÓPEZ
PREMIADA CON 5 MEDALLAS

Unión de España
Una única DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el gran concurso internacional de BRUSSELES, y medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.
Se venden en las principales confiterías de España.
Fábrica PALMA ALTA, 9.—Madrid

Venta de casas
en el centro de Madrid. Renta 6 0/10 libre. Para testar, Abasco, 21, 1.º izq.º De 7 a 8 noche.

para regalitos de muy poco precio, gran colección de caprichosos objetos, con ó sin perfumes. THOMAS, Mayor, 36.

Muchos precios muy rebajados, todas las capotas tocas y sombreros las vendemos de cinco á diez duros. Mad. Pernette, Barquillo, 27.

Muchos venenosos y matriz Consulta 11 A y B A. S. Corred.ª Baja, 37, pl. Amueblado mobiliario casa hay Alamos. Pontones, 1, pl. d.º

EL PAIS

es uno de los periódicos de más circulación de España y sin duda alguna el más leído porque lo reciben numerosos Comités revolucionarios.

Su carácter ante todo revolucionario, la alta representación que ostenta del más poderoso de los partidos republicanos, le dan una importancia y significación característica que le colocan en primera línea en la prensa española.

A más de esto su información política de un lado, y de otro la variedad de sus secciones, amenizan grandemente su lectura.

A los señores suscriptores de provincias que paguen directamente un año adelantado (20 pesetas) se les regalará un ejemplar de

El Conde de Monte-Cristo

que vale 5 pesetas; y á los que igualmente lo hagan de un semestre adelantado (10 pesetas) un ejemplar de

Amaury

Ambas novelas son de A. Dumas, están encuadernadas en rústica y serán enviadas francas de porte.

CARABAÑA

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfatadas sódicas que las de CARABAÑA.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el Manantial de CARABAÑA todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgantes, Depurativos, Antibiliosos, Antihérmicos, Antiescrofulosos y Antisifilíticos.—Reclaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor
R. J. Chavari, 87, Atocha, 87, Madrid

NO MAS CALENTURAS

Las Píldoras de RIAZA de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean

Tercianas, cuartanas ó cotidianas

Su crédito es extraordinario y su bondad las hace recomendables: Caja con 30 píldoras 20 rs. media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más.

De venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

E. BENAVENTE

Profesor de francés. Lecciones particulares en familias y centros de enseñanza. Noche de recepción: curso de lengua francesa, tarde y noche, honorarios módicos.
Duque de Liria, 4, bajo

A los que padecen del estómago

Doble magnesia calcárea antibiliosa y astringente preparada por R. Hernández

Usada como explica la instrucción se combaten las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio 10 reales frasco. Depósito: Madrid, farmacia de Hernández, Mayor, 27.

REVOLUCION INDUSTRIAL

Máquina de coser á doble peseta, sistemas Singer-White combinados, con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar. Precio: 25 pesetas, embalaje y porte gratis hasta la estación que se desee. Remita su importe al hacer el pedido al Dr. de la Agencia Mercantil é Industrial, Ramba de Cataluña, 128.—Barcelona.

PAVIMENTOS

los mejores que se fabrican son los de Escofet Fortuny y C.º—Alcalá, 18, (Equitativa)

CATARROS
REBELDES
Y
CRÓNICOS

RONQUERAS
IRITACION
DE
GARGANTA

Se curan radicalmente con el
JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ
Mayor, 37 29. Madrid. 2,50 pesetas frasco

Camas de lujo. Plaza S.º
camas del país
colchones de moelle
muebles todas clases
sillerías tapizadas

Al contado
Precios económicos
Atocha 121.
Puencarral 102.

LA HISPANO FRANCESA

NUEVA SECCIÓN
DE LA
Sociedad General de Anuncios, fundada en 1881

COMISION
EXPORTACION IMPORTACION
ASUNTOS GENERALES DE COMERCIO

Despachos: EN MADRID: Alcalá, 6 y 8, entresuelos.
EN PARÍS: Rue Saint Augustin, 10.

Esta Oficina viene á proporcionar verdadera utilidad al comercio y á cuantos necesitan establecer relaciones entre Madrid y París.

Se ocupa en toda clase de comisiones en una y otra capital.

Acepta representaciones de casas de comercio, centros f-briles y productores.

Se encarga de asuntos judiciales y administrativos. Cobros y pagos.

Solicita la concesión de privilegios y patentes de todas clases.

Facilita excepcional propaganda de todos los artículos por medio de la publicidad del anuncio.

Datos e informaciones.
Horas de oficina: de 10 á 2

NUEVAS COMBINACIONES ESPECIALES

que ofrece la SOCIEDAD GENERAL de ANUNCIOS de ESPAÑA á los ANUNCIANTES ESPAÑOLES

demostrando, una vez más, que NADIE MEJOR puede encargarse de una publicidad completa en periódicos de verdadera importancia, con notable economía en los precios.

PRIMERA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos CUATRO periódicos reunidos, cuesta 2'15 PSETAS. Nosotros la damos por 1'25 PSETAS, neto, precio que representa un descuento de 50 por 100.

SEGUNDA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos OCHO periódicos reunidos, cuesta 4'00 PSETAS. Nosotros la damos por 1'25 PSETAS, neto, precio que representa un descuento de más de 50 por 100.

TERCERA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos VEINTE periódicos reunidos, cuesta 4'10 PSETAS. Nosotros la damos por 1'25 PSETAS, neto, lo que representa un descuento de 57 y medio por 100.

Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas, á las personas que las piden.—La correspondencia al Director.

OFICINA, ALCALA, 6 Y 8, MADRID
APARTADO 243.—TELEFONO 517

Nota. Se aceptan de estas combinaciones especiales los anuncios menores de ocho líneas, los de Bancos, Sociedades y toda clase de empresas financieras y los de dietas y subastas.

WHEELER & WILSON

Las CELEBRES MAQUINAS de COSER
de 9 y 12.
Precios de AUCTION
Al contado
A plazos

Apenas vieron las grietas á este heredero de la gorra de Habibrah, cuando exclamaron coro: ¡El obí! y cayeron prostradas al suelo. Conoció que aquel enano era sin duda el chicoero del ejército de Bissou.

—¡Basta, basta!—dijo con voz sorda y grave, llegando á ellas—¡dejad al prisionero de Bissou!

Todas las negras entonces levantándose en tumulto arrojaron sus instrumentos de muerte, volvieron á coger sus delantales de plumas, y á un gesto del obí se dispersaron como una bandada de langosta.

Fijó en mí despues sus ojos el obí; estremecióse, dió un paso atrás, y dirigió su vara blanca hacia las grietas como si quisiera llamarlas: sin embargo, despues de haber refunfuñado entre dientes la palabra *maldito* y dicho *no sé* qué al oído del negro, se retiró lentamente cruzando los brazos y en actitud de profunda meditación.

de las inmensas rocas que rodean la pradera. Una gran cortina de paño del Tibet, llamado *cachemira*, y que se distingue menos por el brillo de sus colores que por sus bellas pliegues y variados dibujos, cerraba á la vista el interior de aquella cueva. Rodeábanla numerosas filas de soldados equipados como los que me llevaban preso.

Despues de haber dado el santo y seña á los dos centinelas que se paseaban á la entrada de la gruta, el jefe de la patrulla levantó la cortina de cachemira y me introdujo, dejándola caer detrás de mí.

Una lámpara de cobre de cinco mechas colgada de la bóveda con cadenas de hierro de rramaba una trémula luz sobre las paredes de aquella negra caverna. Entre dos filas de soldados mulatos vi un negro sentado en un enorme tronco de caoba que cubría apenas un tapiz de plumas de papagayo. Este hombre pertenecía á la especie de los *sacaras*, que sólo se diferencian de los negros en una tinta casi imperceptible.

Su traje era ridiculo: una faja magnífica de trencilla de seda, de que pendía una cruz de San Luis, sostenía á la altura del ombligo un calzon azul de lienzo grosero; una chaqueta de bombasí blanco, que no le llegaba ni con mucho á la cintura, completaba su equipo. Llevaba unas botas grises, un sombrero

En fin, llegó hasta mí un pelotón de soldados bastante bien armados. El negro á quien yo sin duda pertenecía me desató de la cintura y me entregó al jefe de la patrulla, de cuyas manos recibí en cambio un saco asaz repleto que abrió inmediatamente: estaba lleno de pesetas españolas. Mientras el negro arrodillado sobre la hierba las contaba ansioso, lleváronme presos los soldados, cuyo equipo examiné con curiosidad. Llevaban un uniforme de paño pardo y amarillo, cortado á la española, y una especie de montera castellana con ancha escarapela encarnada cubria sus guedejas de lana; llevaban en vez de cartuchera una especie de morral amarrado al cinto. Sus armas eran un fusil, un sable y un puñal; luego supe que este uniforme era el de la guardia especial de Bissou.

Despues de muchos circuitos entre las hileras irregulares de chozas que á cada paso encontráramos, llegamos á la entrada de una gruta abierta por la naturaleza al pie de una

Dijome entonces el negro que Bissou quería verme, y que tratara de prepararme á sostener dentro de una hora una entrevista con aquel jefe.

Conté, pues, con esta hora de vida. Dirigí entonces los ojos al campamento de los rebeldes, cuya fisonomía singular me dejaba ver hasta en sus menores detalles la luz del día. En otra cualquiera ocasión no hubiera podido menos de causarme risa la estúpida vanidad de los negros que casi todos estaban cargados de ornamentos militares y sacerdotales. Despues de sus desgraciadas victimas: casi todos estos adornos no eran más que harapos de parejados y sangrientos, y no era raro ver brillar una gola bajo una walona, ó una charretera sobre una casulla. Sin duda para remunerarse de los trabajos á que habían estado condenados toda su vida, permanecían los negros en una inacción desconocida á nuestros soldados aun en las horas de descanso, algunos dormían al sol, la cabeza